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Salcedo vincula a Xavier Jordán 
y a la Revolución Ciudadana con 
financiamiento ilegal
En el marco de su comparecencia en la Comisión de Fiscalización de la Asamblea Nacio-
nal, Daniel Salcedo Bonilla reveló su participación en actos de corrupción relacionados 
no solo con la salud, sino con otros sectores en los que habría actuado en beneficio tam-
bién de Xavier Jordán, procesado del caso Metástasis.

Fernando Pullupaxi fue nombrado vi-
ceministro encargado de Electricidad 
y Energía Renovable, en reemplazo de 
Fabián Calero, quien ocupaba el cargo 
desde octubre de 2024. Antes de esta 
designación, Pullupaxi se desempeña-
ba como subsecretario de Generación 
y Transmisión de Energía en el Minis-
terio de Energía y Minas.

Fernando Pullupaxi 
asume como viceministro 
encargado de Electricidad
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Presidente Noboa y ministros Presidente Noboa y ministros 
evaluaron acciones gubernamentales evaluaron acciones gubernamentales 
en gabinete desarrollado en Napoen gabinete desarrollado en Napo

Israel aseguró que el bombardeo a una iglesia 
en Gaza fue “un error” y Benjamin Netanyahu 
dijo que lo “lamenta profundamente”
Una munición perdi-
da del Ejército israelí 
impactó en la Iglesia 

de la Sagrada Fa-
milia, en la Franja 
de Gaza, causando 

la muerte de tres 
civiles e hiriendo a 

otros nueve, afirmó 
el primer ministro 

de Israel, Benjamín 
Netanyahu. Esa 

era la única iglesia 
católica en el enclave 

palestino.

La Perla del Pacífico vivirá el rugir de 
sirenas con el desfile motorizado del 
Cuerpo de Bomberos

    INTERNACIONAL

Como parte de los homenajes por los 490 años de fundación de Guayaquil, el Be-
nemérito Cuerpo de Bomberos realizará su tradicional Desfile Motorizado 2025 
el sábado 19 de julio, a partir de las 18:00.

En el marco de su agenda oficial en la provincia de Napo, el presidente de la República, Daniel Noboa Azin, lideró este 
17 de julio el Gabinete Ministerial desarrollado en la ciudad de Tena. Este espacio permitió revisar las acciones des-
plegadas en la Amazonía y a escala nacional, así como coordinar esfuerzos entre las distintas carteras de Estado para 
atender las principales necesidades de la ciudadanía.
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Como parte de los homenajes por los 490 
años de fundación de Guayaquil, el Bene-
mérito Cuerpo de Bomberos realizará su 
tradicional Desfile Motorizado 2025 el sá-
bado 19 de julio, a partir de las 18:00.

Más de 45 unidades, entre motobombas, 
ambulancias, carros escalera y vehículos 
especializados, recorrerán las calles de la 

ciudad en una caravana que representa el 
compromiso, valor y presencia de la insti-
tución.

Este año, el desfile incorpora una renova-
da ruta que atraviesa avenidas principales 
de las ciudadelas Kennedy, Urdesa y Mira-
flores. La salida será desde el Cuartel Jefe 
Asisclo Garay No. 2 (Esmeraldas y 10 de 

Agosto) y culminará en el Cuartel Crnel. 
Vicente Adum Antón No. 5, ubicado en la 
Avenida del Bombero.

Durante el trayecto, la ciudadanía podrá 
observar el despliegue de unidades especia-
lizadas en combate contra incendios, aten-
ción prehospitalaria, rescate e intervención 
en emergencias fluviales, forestales y de 

materiales peligrosos.

Según lo planificado, el recorrido com-
prenderá las avenidas: 10 de Agosto, Quito, 
Víctor Manuel Rendón, Lorenzo de Garay-
coa, 9 de Octubre, Malecón Simón Bolívar, 
Loja, Dr. Julián Coronel, Kennedy, Víctor 
Emilio Estrada, Dr. Adolfo Alvear Ordóñez 
(Miraflores) y Carlos Julio Arosemena.

La Perla del Pacífico vivirá el rugir de sirenas con 
el desfile motorizado del Cuerpo de Bomberos
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Durante una ceremonia oficial realizada el 
15 de julio en el Grupo de Fuerzas Especia-
les N.º 26 Cenepa, el Ejército Ecuatoriano 
recibió dos vehículos blindados Mbombe 
6×6 y 33 unidades tácticas DAVID 4×4, 
como parte del proceso de modernización 
militar impulsado por el Gobierno Nacio-
nal.

El acto fue encabezado por el presidente de 
la República, Daniel Noboa Azín, quien su-
brayó la importancia de equipar a las Fuer-
zas Armadas con herramientas tecnológi-
cas de última generación para fortalecer la 
seguridad y defensa del país.

Los Mbombe 6×6, de origen sudafricano, 
destacan por su diseño de bajo perfil, alta 
movilidad y protección avanzada frente a 
minas, explosivos improvisados y arma-

mento antitanque. Su estructura resistente, 
con estándares STANAG 3 y 4, les permite 
ejecutar tanto misiones de combate como 
operaciones de paz. Cada vehículo puede 
transportar hasta ocho soldados armados, 
además de equipamiento logístico, y pue-
de ser adaptado con diferentes sistemas de 
armas, dependiendo del objetivo operativo.
En tanto, los DAVID 4×4 son vehículos 
tácticos ligeros diseñados para moverse en 
condiciones extremas y terrenos complica-
dos. Su funcionalidad los hace ideales para 
tareas como patrullaje, intervención rápida 
y operaciones en zonas hostiles.

Con esta incorporación, el Gobierno reafir-
ma su compromiso con el fortalecimiento 
de la capacidad operativa de las Fuerzas Ar-
madas ecuatorianas.

Fernando Pullupaxi fue nombrado viceministro encarga-
do de Electricidad y Energía Renovable, en reemplazo de 
Fabián Calero, quien ocupaba el cargo desde octubre de 
2024. Antes de esta designación, Pullupaxi se desempeña-
ba como subsecretario de Generación y Transmisión de 
Energía en el Ministerio de Energía y Minas.
Su nombramiento se produce tras el anuncio de la ministra 
del ramo, Inés Manzano, quien el 16 de julio informó que 
dos altos funcionarios presentaron su renuncia. Aunque 
no reveló sus nombres, la salida de ambos ocurre luego de 
que la Contraloría General del Estado encontrara indicios 
de responsabilidad penal (IRP) en una auditoría a los con-
tratos entre la Corporación Eléctrica del Ecuador (Celec) 
y las empresas Progen y Austral Technical Management 
(ATM), suscritos en agosto de 2024.
En su perfil de LinkedIn, Pullupaxi registra experiencia en 
instituciones clave del sector eléctrico, como CNEL y Ce-
lec. Además, suma más de 15 años de trayectoria en áreas 
como construcción, operación, mantenimiento y gestión 
en empresas de distribución, transmisión y generación de 
energía eléctrica en el país.

En el marco de su agenda oficial en la 
provincia de Napo, el presidente de la 
República, Daniel Noboa Azin, lideró 
este 17 de julio el Gabinete Ministe-
rial desarrollado en la ciudad de Tena. 
Este espacio permitió revisar las ac-
ciones desplegadas en la Amazonía y 
a escala nacional, así como coordinar 
esfuerzos entre las distintas carteras 
de Estado para atender las principales 
necesidades de la ciudadanía.

En relación a la conectividad vial, el 
ministro de Transporte y Obras Públi-
cas (MTOP), Roberto Luque, se soli-
darizó con las familias afectadas por 
las condiciones climáticas en la Ama-
zonía y comunicó que la vía Loja–Za-
mora ya está habilitada.

Respecto a la vía Papallacta–Baeza, 
informó que continúan los trabajos 
debido a las prolongadas lluvias y 
deslizamientos. “Estamos con maqui-
naria y destinando más de USD 1 mi-
llón para la atención emergente”. En 
ese sentido, exhortó a la ciudadanía 
a mantenerse informada con los re-
portes de habilitación vial por canales 
oficiales.
En cuanto a otros asuntos tratados du-
rante el Gabinete, el director general 
del Servicio de Rentas Internas (SRI), 
Damián Larco, señaló que se informó 
sobre “un crecimiento de alrededor 
del 6 % en las cifras de recaudación 
del primer semestre del año 2025, su-
perando la cifra del mismo periodo 
del año anterior”. Agregó que “la eco-
nomía en las ventas de enero a junio 
ha crecido en el orden del 8 %”; y que 

el crecimiento del PIB del primer tri-
mestre superó el 3 %, por encima de 
las proyecciones iniciales.

También indicó que se han intensifi-
cado controles a las rentas de capital 
y al impuesto a la salida de divisas, y 
que estas medidas continuarán en el 
segundo semestre del año.

Por su parte, el ministro de Turismo, 
Mateo Estrella, resaltó que el turismo 
interno se está reactivando: “En los 
cinco últimos feriados se han movili-
zado 5 millones de personas, dejando 
un gasto turístico de más de USD 380 
millones”.

Además, dio a conocer que se están 

ejecutando acciones a nivel inter-
nacional para posicionar al país en 
mercados priorizados. “La próxima 
semana arrancamos con el National 
Geographic Festival en Londres”, dijo, 
donde se promocionará la gastrono-
mía ecuatoriana junto a tres grandes 
chefs nacionales.

El ministro Luque también se refirió 
al apoyo del Gobierno ante la crisis de 
desabastecimiento de agua en el sur 
de Quito. Señaló que no se puede ser 
indiferente ante la situación de cerca 
de 400.000 personas sin acceso al lí-
quido vital, por lo que el COE Nacio-
nal sesionó y se tomaron medidas. El 
MTOP apoyó con tres excavadoras y 
cuatro volquetas.

Ecuador incorpora vehículos blindados
Mbombe y DAVID para reforzar sus Fuerzas Armadas

Presidente Noboa y ministros 
evaluaron acciones gubernamentales 
en gabinete desarrollado en Napo

Fernando Pullupaxi asume 
como viceministro encargado 
de Electricidad
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Corte Nacional de Justicia se pronuncia 
sobre denuncia contra uno de sus
jueces por presunto acoso sexual

La Corte Nacional de Justicia (CNJ) se refirió 
este jueves a los hechos de conocimiento 
público que involucran a uno de sus jueces 
nacionales, actualmente investigado por un 
presunto delito de acoso sexual contra una 
exfuncionaria de la institución

CORTOS KCH FM RADIO

Asambleísta Juan González, de la 
Revolución Ciudadana, dice que no van a 
retener a nadie dentro del movimiento

El asambleísta Juan Andrés González, quien 
pertenece a la bancada Ciudadana, se dirigió 
este jueves a la prensa y afirmó que el movi-
miento político de Revolución Ciudadana no 
va a retener a ningún miembro.

Ministerio de Turismo ratifica 
que en feriados nacionales y 
locales se podrá bajar el IVA al 8 %

El Ministerio de Turismo ratificó este 17 de 
julio de 2025 que, con la aprobación de la 
Ley Orgánica para el Fortalecimiento de las 
Áreas Protegidas, el presidente de la Repú-
blica podrá decretar la reducción del Im-
puesto al Valor Agregado (IVA) del 15 % al 8 
% para servicios turísticos, durante todos los 
feriados nacionales o locales del año.

En el marco de su comparecencia en 
la Comisión de Fiscalización de la 
Asamblea Nacional, Daniel Salcedo 
Bonilla reveló su participación en 
actos de corrupción relacionados no 
solo con la salud, sino con otros sec-
tores en los que habría actuado en 
beneficio también de Xavier Jordán, 
procesado del caso Metástasis.

“Hay un dinero muy fuerte por mi 
cabeza, que fue financiado por los 
hospitales. Por qué sé esto, porque yo 
entregaba el dinero a Xavier Jordán. 
Yo entregaba y sabía por boca de él 
que era utilizado para financiar cam-
pañas políticas de ciertos partidos, del 
partido de la Revolución Ciudadana, 
donde él me mencionaba que iba a dar 
carros, iba a hacer esto, lo otro, y por-
que éramos amigos lo conversaba y lo 
hablaba abiertamente”, indicó.

Durante su intervención, Salcedo 
aseguró que entregó dinero a Xavier 
Jordán, quien le habría manifestado 
que parte de esos recursos fueron des-
tinados al financiamiento de campa-
ñas de la Revolución Ciudadana. Sin 
embargo, reconoció no tener pruebas 
documentales para sustentar dicha 
afirmación. También explicó los me-
canismos que utilizaban sus empresas 
para adjudicarse contratos públicos en 
conjunto con Jordán y otros actores.

Además, Salcedo vinculó el asesinato 
del excandidato presidencial Fernando 
Villavicencio, ocurrido en 2023, con un 
intento de silenciar las investigaciones 
que este lideraba. «Cuando muere Vi-
llavicencio es porque efectivamente él 
empezó a darles duro a todo ese equi-
po entre los que estaban Jordán, Ronny 
Aleaga, Massuh», afirmó. «Como Fer-
nando les estaba dando duro, lo mejor 
era silenciarlo», añadió.

En otro momento, señaló que el exa-
sambleísta prófugo Ronny Aleaga 

ofrecía protección a Xavier Jordán. 
«Le garantizaba que no se preocupe, 
que estaba protegido, y eso se ha cum-
plido incluso ahora, porque Jordán si-
gue siendo intocable», expresó.

Salcedo también relató que fue amigo 
cercano de Jordán, pero que tras un 
intento de asesinato en su contra de-
cidió hablar. «He sido parte de otros 
sectores y los atentados en mi contra 
son por el dinero, por el cochino di-
nero. Dinero que se usó para matar a 
Fernando Villavicencio», indicó.

La Contraloría General del Estado 
detectó múltiples irregularidades en 
el contrato suscrito el 9 de agosto de 
2024 entre la Corporación Eléctrica 
del Ecuador (Celec) y la compañía 
uruguaya Austral Technical Manage-
ment (ATM), relacionada con la ins-

talación de una planta termoeléctrica 
de 91 MW en Esmeraldas, como parte 
de las medidas para enfrentar la crisis 
energética de los últimos años.

Entre los principales hallazgos consta 
que Celec realizó pagos anticipados 

por más de 53 millones de dólares sin 
verificar adecuadamente el avance del 
proyecto, utilizando inspecciones vir-
tuales. A pesar de estos pagos, la plan-
ta aún no se encuentra en funciona-
miento y no ha generado electricidad. 
Además, los generadores entregados 
por Austral, que debían ser nuevos, 
habrían sido fabricados entre 2016 y 
2017, por lo que existe la sospecha de 
que sean usados.

La obra también se inició sin contar 
con las autorizaciones ambientales ni 
con licencias de construcción, a pesar 
de que se ubica en una zona de alta 
sensibilidad ambiental. Hasta octubre 
de 2024, Celec habría desembolsa-
do más de 58 millones de dólares sin 
contar con garantías contractuales ni 
certificaciones del fabricante.

Estas revelaciones provocaron la re-
nuncia del viceministro de Electrici-
dad, Fabián Calero, y motivaron a la 
Comisión Nacional Anticorrupción 
a solicitar que la Fiscalía investigue 
posibles delitos relacionados con el 
manejo de los contratos energéticos, 
incluyendo peculado y tráfico de in-
fluencias.

Salcedo vincula a Xavier Jordán y a la 
Revolución Ciudadana con financiamiento ilegal

Contraloría identifica serias anomalías en 
contrato entre Celec y empresa Austral
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Este jueves 17 de julio de 2025, 
el presidente Daniel Noboa pre-
sentó oficialmente el programa 
Crédito Agro-Violeta y las jorna-
das formativas “Soy Productivo”, 
iniciativas de BanEcuador E.P. 
destinadas a apoyar a mujeres del 
campo y a fortalecer sus capaci-
dades productivas, comerciales y 
financieras.
Durante el acto, Noboa destacó la 
confianza mutua entre el Gobier-
no y las mujeres emprendedoras 
del área rural, subrayando que 
estas herramientas representan 
un paso firme hacia su inclusión y 
autonomía económica. “Hoy po-
nemos recursos donde antes solo 
hubo promesas”, señaló el manda-
tario, aludiendo a décadas de ol-
vido estatal hacia las agricultoras 
ecuatorianas.
El Crédito Agro-Violeta está di-
rigido a mujeres de entre 18 y 65 
años que forman parte del regis-
tro de Agricultura Familiar Cam-
pesina del Ministerio de Agricul-

tura y Ganadería y viven en zonas 
rurales. El financiamiento está di-
señado para apoyar sus activida-
des agropecuarias y permitir un 
crecimiento integral.
Esta iniciativa se suma a otros es-
fuerzos de BanEcuador, como el 
Crédito Violeta (más de $34 mi-
llones colocados en 9.031 opera-
ciones) y el Crédito Súper Mujer 
Rural, con más de $30 millones 
distribuidos en unas 10.800 ope-
raciones. Para Eduardo Peña, 
presidente del Directorio de Ba-
nEcuador, estas cifras reflejan una 
política real de inclusión financie-
ra. “El Nuevo Ecuador se constru-
ye con acciones que transforman 
vidas”, aseguró.
Además, las jornadas “Soy Pro-
ductivo” ofrecerán acompaña-
miento a los emprendedores en 
temas administrativos y financie-
ros, alineándose con el Plan Es-
tratégico institucional y la visión 
del gobierno de un país moderno, 
inclusivo y con una economía 

sostenible.
Noboa también reiteró su com-
promiso con el desarrollo de la 
Amazonía, en especial con el sec-
tor agrícola y las mujeres que lo 
sostienen: “Aquí hay mujeres que 

madrugan, que siembran mien-
tras cargan a sus hijos. Ustedes 
son ejemplo de dignidad”.
En el marco de su gestión, el pre-
sidente resaltó que BanEcuador 
ha entregado más de $843,9 mi-

llones en 163.000 créditos a es-
cala nacional, como parte de su 
objetivo de impulsar el empleo, 
la productividad y el crecimiento 
económico del país.

Gracias al trabajo articulado entre el Mi-
nisterio del Ambiente, Agua y Transición 
Ecológica (MAATE), el Proyecto Pago por 
Resultados, Agrocalidad y el Ministerio de 
Agricultura y Ganadería (MAG), las ho-
jas de guayusa deshidratada ya tienen una 
subpartida arancelaria específica para la 
exportación, denominada Guayusa (Ilex 
guayusa).

Mediante Resolución Nro. 010-2025, 
adoptada por el pleno del Comité de Co-
mercio Exterior (COMEX) el 11 de julio 
de 2025 se resolvió otorgar la subpartida 
1211.90.90.10 — Guayusa (Ilex guayusa), 
que entrará en vigencia a partir del 1 de 
agosto de 2025.

El ministro de Agricultura y Ganadería, 

Danilo Palacios,  afirmó que la obtención 
de la subpartida específica para guayusa 
permitirá visibilizar a un producto con po-
tencial de exportación, nativo de la Ama-
zonia, así como a los productores de este 
rubro que tiene una identidad cultural.

“Este es un hito importante para los pro-
ductores de guayusa, considerando que es 
una nueva puerta de acceso a mercados 
internacionales y oportunidades comer-
ciales”, dijo el ministro Danilo Palacios, al 
agregar que de esta forma se busca que los 
productores puedan no solo visualizar su 
trabajo, a través de sistemas sostenibles que 
integran la biodiversidad y tradición, sino 
concretar alianzas estratégicas, generar in-
versión, y garantizar la estabilidad econó-
mica de las comunidades amazónicas.

La producción de guayusa involucra prin-
cipalmente a mujeres amazónicas, quienes 
participan activamente en los procesos de 
cosecha y postcosecha, contribuyendo así 
al desarrollo económico local y a la con-
servación de los conocimientos ancestrales 
asociados a esta especie perenne de la re-
gión. Por este motivo, el MAG impulsa la 
Ruta Agroproductiva de la Guayusa.

Esta ruta refleja el compromiso del Minis-
terio de Agricultura y Ganadería con una 
agricultura que respeta la cosmovisión in-

dígena, genera valor agregado y abre opor-
tunidades globales, vinculada al turismo 
comunitario.

El titular del Ministerio de Agricultura y 
Ganadería manifestó que este reconoci-
miento oficial reafirma el compromiso del 
Estado ecuatoriano con la biodiversidad, la 
equidad de género en territorios amazóni-
cos y la promoción sostenible de productos 
nativos con valor agregado

Simón Tapuy, presidente de la Asociación 
Ruku Kawsay, perteneciente al Pueblo Ki-
chwa de Rukullacta, del cantón Archidona, 
considero de “suma importancia”, para los 
productores y las comunidades de la Ama-
zonía, el reconocimiento oficial mediante 
la subpartida.

Narró que antes la guayusa exportada salía 
del puerto de Guayaquil como hierba mate, 
“pero ahora, con la subpartida ya se puede 
dar a conocer a los posibles clientes que es 
Ilex Guayusa”, dijo Simón, al indicar que 
tienen pedidos de Grecia, Alemania, Italia.

“La partida nos da identidad cultural”, afir-
mó Simón Tapuy, presidente de la asocia-
ción que agrupa a 375 productores, de los 
que el 52% son mujeres y el 48% hombres, y 
quien agradeció al Gobierno Nacional por 
la gestión.

Gobierno lanza el Crédito Agro-Violeta para 
empoderar a mujeres rurales y fortalecer el agro

Ecuador reconoce oficialmente a la guayusa 
con una subpartida arancelaria específica



ENTREVISTAS
Viernes,,  julio 18 de 20256

DIARIO DIGITAL

NEWS
www.kchnews.com

Carlos Pérez, exministro de Energía, en 
diálogo con KCH FM Radio y KCH TV 
manifestó que estamos pasando por una 
coyuntura crítica y que, está causando un 
perjuicio enorme al país teniendo una pro-
ducción de 50.000 barriles diarios de los 
470.000 barriles que debería ser; adicio-
nal a esto, el hecho de no tener crudo para 
procesar en el Ecuador; se está importando 
combustibles lo cual incrementa el costo 
para el país, incluido los subsidios.
Pérez, mencionó que hay dos problemas: el 
uno, que se cayó el oleoducto por asuntos 
climáticos. Aquí tiene que ver la planifica-
ción adecuada, ya debería estar construida 
esa variante de 47 kilómetros que sigue las 
redes de transmisión eléctrica al otro lado 
del río y, no seguir haciendo parches por 
las rutas actuales, es decir, que se tomen las 
debidas precauciones para que los oleoduc-
tos no estén paralizados, tomando tanto 
tiempo para reparar y no se nota el sentido 
de urgencia. Este perjuicio que le cuesta 25 
millones de dólares al país diariamente, por 
el cierre de la producción. Pérez recordó su 
paso por el Ministerio de Energía y dijo 
que, a pesar que la OPEP les había puesto 
un techo límite de producción petrolera, se 
alcanzó los 530.000 barriles diarios y des-
de ahí (2019), ha venido cayendo paulati-
namente la producción. Piensa que, en el 
caso de Petroecuador, se está improvisando 
con la falta de un liderazgo técnico, falta 
de conocimiento; se han perdido recursos 
humanos que conocían el manejo adecua-
do de la empresa y, eso, ha causado que 
la producción vaya a la baja sin descartar 

otro problema en el país que es la falta de 
inversión. El Estado no tiene la capacidad 
para invertir en la exploración de campos 
petroleros y no ha existido la atracción de 
la inversión privada; tenemos los mismos 
contratos desde hace muchos años; no hay 
nada nuevo en el horizonte; ahora se habla 
de negociaciones del campo Sacha nueva-
mente y, eso, subirá unos 20.000 barriles, 
asumiendo que una empresa privada tome 
eso. Lo que se hizo por desconocimiento 
de las personas, al cerrar el ITT, hoy pasa 
factura por alrededor de 50.000 barriles 
diarios, entonces todas esas cosas juntas 
han hecho que la producción siga bajando 
en niveles que no hemos tenido en muchos 
años.
Por otra parte, señaló que Colombia está 
por los 700.000 barriles, aunque tuvo un 
pico de un millón; ahora ha venido cayen-
do en un 30% con contratos atractivos para 
la inversión extranjera que se respetan; hay 
un control contractual, pero también pen-
de de un hilo, por las políticas del presiden-
te colombiano; cuando no hay una estabi-
lidad política las cosas empeoran tal como 
ha ocurrido en Ecuador. 
Sobre el tema de Progen dijo que, cuando 
viajaron, los funcionarios del Gobierno a 
Houston para verificar los equipos, dieron 
el visto bueno para el embarque; en ese mo-
mento debieron condicionar los equipos, se 
tenía que haber exigido los demás acceso-
rios complementarios, esto es como com-
prar un carro que no tenga los neumáticos, 
es como tener una mamá muerta, señaló.
Otro problema es comprar o adquirir equi-

Eduardo Manrique, director ejecutivo de 
ASOEXPLA, en diálogo con KCH FM Ra-
dio y KCH TV indicó que la problemática 

de plátano verde responde tanto al consu-
mo interno, como las exportaciones; ahora 
la principal zona de producción con el 47 

Carlos Pérez: Los contratos con 
Progen se hicieron al apuro y asumiendo buena fe

Carlos Pérez, exministro de Energía.

Eduardo Manrique: 
La producción del plátano verde crea economía circular

% es Manabí, seguido de Santo Domingo, 
Guayas, Los Ríos, Santa Elena, en la región 
litoral.
Antes, la zona de El Carmen en la provincia 
de Manabí tuvo el privilegio de mantener la 
mayor producción de barraganete, pero por 
los problemas de clima han pasado la pro-
ducción a otras provincias. La dinámica del 
sector platanero es diversificada sostiene 
Manrique; existen algunas variedades sien-
do el barraganete la variedad más conocida 
para la exportación, como también la varie-
dad conocida como hartón; cabe destacar 
que, el dominico es el que se consume dia-
riamente, que sirve para la preparación de 
platos gastronómicos, el maqueño es utili-
zado en la industria, así como el maduro; 
también hay el tipo hawaiano. La gran pro-
blemática es que, debido al gran volumen 
de consumo del oro verde ecuatoriano, ya 
que es parte de la soberanía alimentaria, 
está considerado como una de las fuentes 
de carbohidratos de la mesa ecuatoriana, 
el plátano verde ha tenido en los últimos 

cinco años un repunte importante en las 
exportaciones, en la agroindustria (pláta-
no congelado, harinas, masas, chips); esto, 
sumado a la baja producción, trae como 
consecuencia la imposibilidad de atender la 
demanda interna y externa. Para tener una 
idea, en el Ecuador se consume un prome-
dio de 40 kilos per cápita al año, pero nos 
encontramos con la barrera de la escasa 
producción, cuyo 80% es de pequeños pro-
ductores que poseen una o dos hectáreas; 
muchos de ellos son multicultivos, cultivos 
generacionales o cultivos de subsistencia 
y, es por esto que, no se puede abastecer el 
mercado interno y externo.
La producción del plátano verde crea eco-
nomía circular, señaló Eduardo Manrique, 
director ejecutivo de ASOEXPLA, porque 
hay cero desperdicios. El plátano Premium 
es para exportación en el orden del 60 y 
70%, lo que resta se queda para el merca-
do normal, para la industria; la cáscara se 
vende a la agroindustria; el tallo se lo utiliza 
para la moda en la confección de carteras.

Eduardo Manrique, director ejecutivo de ASOEXPLA.

pos de frecuencia 50 ciclos, cuando en nues-
tro país se debe utilizar equipos de 60 ciclos; 
la pregunta es, por qué aceptaron equipos 
reconstruidos y no nuevos; eso es respon-
sabilidad de los funcionarios de Celec que 
conocen de este tema, esto es inaceptable; 
mucho peor, que lleguen equipos sin sus 
partes auxiliares (paneles de control, trans-
formadores, tanques de combustibles); al 
parecer, se hicieron los contratos de apuro, 
asumiendo la buena fe. Ahora, no tenemos 
esa energía que ya debería estar operando; 
generar con diésel o bunker no es lo aconse-
jable, lo pertinente es con gas natural. 
El exministro comentó que en el año 2020 
hubo la propuesta de poner en marcha a 

Termogas Machala, pero se cayó, no que-
dó en nada y la oferta era de 11 centavos 
por kilovatio/hora, lo cual, hoy es un chiste, 
porque se paga 64 centavos por kilovatio/
hora. Son cosas que uno no alcanza a en-
tender.
Finalmente, dijo que el país produce 38 
millones de barriles de combustibles al año 
(gas, diésel, gasolinas) e importa 55 mi-
llones; hoy, todo ese volumen está siendo 
importado; estamos hablando de más de 90 
millones de barriles importados y cuánto 
nos cuesta. Poner a funcionar los oleoduc-
tos y, por consiguiente, la Refinería será un 
proceso de dos meses para que esté en su 
capacidad.
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Trump diagnosed 
with chronic venous 
insufficiency
U.S. President Donald Trump has been diagnosed 
with chronic venous insufficiency, the White Hou-
se announced on Thursday. He was examined due 
to swelling in his legs and bruising on his hands.

Karoline Leavitt, White House Press Secretary, 
stated that the condition is common, particularly 
in individuals over 70 years of age. Trump is 79 
years old.

The President underwent a “comprehensive exa-
mination, including diagnostic vascular studies,” 
conducted by the White House Medical Unit.

Leavitt also noted that Trump’s bruised hand was 
consistent with “tissue damage from frequent 
handshakes” and attributed it to his use of aspi-
rin, which she explained is “part of a standard 
cardiovascular prevention regimen.”

This condition occurs when the veins in the legs 
are unable to pump blood back to the heart effec-
tively, resulting in blood pooling in the lower 
limbs and subsequent swelling.

Una munición perdida del Ejército 
israelí impactó en la Iglesia de la Sa-
grada Familia, en la Franja de Gaza, 
causando la muerte de tres civiles e hi-
riendo a otros nueve, afirmó el primer 
ministro de Israel, Benjamín Netan-
yahu. Esa era la única iglesia católica 
en el enclave palestino.

“Israel lamenta profundamente que 
una munición perdida impactara en la 
Iglesia de la Sagrada Familia de Gaza. 
Cada vida inocente perdida es una 
tragedia”, declaró Netanyahu en un 
comunicado. Agregó que Israel está 
investigando el incidente “y mantiene 
su compromiso”.

Según medios israelíes, el mensaje fue 
emitido por Netanyahu tras una lla-
mada sobre el incidente con el presi-
dente estadounidense, Donald Trump.

Entre los heridos se encuentra el párro-
co de la iglesia del Patriarcado Latino.

El ataque ocurrió cerca de las 10:20, 
hora local, cuando el complejo parro-
quial de la Sagrada Familia en Gaza, 
perteneciente al Patriarcado Latino, 
fue atacado por el Ejército israelí, quien 
poco después lamentó en un comunica-
do “los daños causados” y dijo estar ana-
lizando las circunstancias del incidente.

El Patriarcado Latino informó de tres 
muertos y nueve heridos, entre ellos el 
párroco argentino Gabriel Romanelli, 
que sufrió lesiones leves.

Según testigos recabados por EFE, 
unas 400 personas desplazadas por la 
guerra se refugiaban en la iglesia en 
el momento del impacto. Esta es al 
menos la tercera iglesia alcanzada por 
ataques israelíes desde el inicio de la 

guerra en Gaza, en octubre de 2023.

Otras iglesias afectadas incluyen la Bi-
zantina de Yabalia, destruida en bom-
bardeos, y la ortodoxa griega de San 
Porfirio, donde murieron una veinte-
na de cristianos refugiados, según el 
Ministerio de Sanidad gazatí.

El papa León XIV reiteró 
su llamado de alto el fuego

El papa León XIV declaró este jueves 
que está “profundamente entristecido” 
por el ataque a la iglesia católica de la 
Sagrada Familia en Gaza, que dejó dos 
muertos, sin mencionar a Israel.

“Su Santidad reitera su llamado a un 
alto el fuego inmediato”, indicó la 
Santa Sede en un comunicado firma-
do por el número dos del Vaticano, el 
cardenal italiano Pietro Parolin.

Israel aseguró que el bombardeo a una iglesia 
en Gaza fue “un error” y Benjamin Netanyahu 
dijo que lo “lamenta profundamente”

Unas 400 personas desplazadas por la guerra se refugiaban en la iglesia en 
el momento del impacto

Una red criminal dedicada al 
tráfico de bebés en Indonesia 
fue desmantelada por la Poli-
cía de Java Occidental, según 
informaron este miércoles las 
autoridades. El grupo es acusa-
do de haber vendido al menos 
24 recién nacidos a familias en 
Singapur por aproximadamen-
te $700 dólares cada uno, du-
rante los últimos dos años.

Doce personas fueron deteni-
das, entre ellas reclutadores de 
mujeres embarazadas, cuida-
dores de los menores y gestores 
de la venta de los bebés. Algu-
nos de los sospechosos tam-
bién falsificaban documentos 

o colaboraban en el traslado de 
los niños desde Indonesia, país 
en vías de desarrollo, hasta Sin-
gapur.

Bebés separados antes de nacer
De acuerdo con las autorida-
des, seis bebés fueron rescata-
dos justo antes de ser vendidos, 
uno de ellos nacido en Yakarta. 
Todos se encuentran bajo cus-
todia estatal y reciben atención 
médica.

El jefe de la Unidad de Investi-
gación Criminal de Java Occi-
dental, Surawan, informó que 
las víctimas tenían entre dos 
y tres meses de edad. El valor 

de cada bebé oscilaba entre 11 
y 16 millones de rupias indo-
nesias, es decir, entre $687 y 
$1.000 dólares

La investigación comenzó a 
partir de un caso de secuestro 
de menores. Posteriormente, 
las autoridades descubrieron 
que la mayoría de los bebés 
habían sido separados de sus 
padres biológicos en Java Oc-
cidental, a unos 175 kilómetros 
de la capital, Yakarta.

“Los sospechosos afirmaron 
que los bebés serían llevados a 
Singapur para su adopción por 
ciudadanos locales”, declaró 

Indonesia desmantela red que traficaba recién nacidos hacia Singapur por 700 dólares
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La ciudad de Santo Domingo vivió una jor-
nada de fiesta este jueves, cuando Moisés 
Caicedo recorrió sus calles en una caravana 
oficial organizada en su honor. El medio-
campista del Chelsea FC y figura clave de la 
selección ecuatoriana fue recibido con gran 
entusiasmo por una multitud que salió a re-
conocer su trayectoria y logros, como la re-

ciente consagración del Mundial de Clubes.

Acompañado por su esposa y hermanos, 
Caicedo saludó a cientos de ciudadanos 
que, entre aplausos, banderas y cánticos, 
le expresaron su cariño, gratitud y admira-
ción por dejar en alto el nombre de la ciu-
dad y del país en el fútbol internacional.

LOCURA TOTAL 

Caravana de Moisés Caicedo en 
su tierra natal Santo Domingo 

El volante peruano del Emelec Chris-
tian Cueva, dialogó ante los medios 
de comunicación desde los exteriores 
del polideportivo de los samanes y se 
refirió al duelo que tendrán en el esta-
dio Capwell ante Mushuc Runa por la 
fecha 21 de la Liga Ecuabet.

A continuación, sus principales ex-
presiones:

Son rivales directos que tenemos, son 
partidos donde hay que ganar. Hacer-
nos fuertes en casa, EMELEC es un 
equipo que debe sacar los 3 ptos.

LESIÓN

Si bien, solamente una molestia pero 
ya estamos entrenando con norma-
lidad. Ahora nomas para seguir, fue 

algo más por precaución.

DESMIENTE RUMORES

Yo estoy en EMELEC, agradecido de 
estar aquí. Mi cabeza está metida en 
EMELEC.

PARTIDO EN LA ALTURA

Enfrentamos a un equipo que es bue-
no, al final lo que cambia un poco son 
esas cosas que tiene LDU como equi-
po.

Tuvimos 15 minutos buenos, siempre 
veo que el equipo puede jugar y com-
petir.

RESPONSABILIDADES

Como lo dije al principio, jugar en 
un equipo grande como Emelec, hay 
responsabilidad que debemos asumir. 
Hay un grupo de jugadores buenos y 
muy sanos, siempre con las ganas de 
jugar y deseos de hacerlo.

Como la yoya, el es de la cosa y lo veo 
entrenar te motiva.

SE LE PEGÓ LA AZUL

No es que quiera mostrar algo, la ver-
dad que es por el cariño, las personas, 
la hinchada y es por ahí donde nace 
el cariño.

Creo que el cariño como dije en un 
momento, me pasó también con Sal 
Paulo.

DESMIENTE RUMORES

Cueva no se va: “Yo estoy en EMELEC, 
agradecido de estar aquí. Mi cabeza 
está metida en el bombillo” 
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El futuro de Pervis Estupiñán podría es-
tar lejos de la Premier League. Según el 
periodista italiano Matteo Moretto, ya se 
produjo un primer contacto directo entre 
el AC Milan y el Brighton para evaluar la 
factibilidad de un posible fichaje del lateral 
ecuatoriano. El club italiano ha preguntado 
específicamente por las condiciones econó-
micas de salida del jugador, incluyendo su 
cláusula de rescisión.

Estupiñán, de 27 años, continúa entrenan-
do con el Brighton, pero no ha ocultado su 
disposición a cambiar de rumbo. Tras la 
clasificación de Ecuador al Mundial 2026 
en el mes de junio —con un empate clave 
ante Perú en Lima— el futbolista manifestó 
públicamente que estaría abierto a un nue-
vo desafío en su carrera.

El Milan, que busca reforzar su banda iz-
quierda de cara a la temporada 2025-26, ve 
en el ecuatoriano una alternativa con ex-
periencia internacional, solidez defensiva 
y buen despliegue ofensivo. Por ahora, las 
conversaciones están en fase exploratoria, 
pero la intención del club italiano de fichar-
lo es concreta. También se ha informado 
que el Manchester United está interesado 
por el jugador.

Estupiñán tiene contrato vigente con el Bri-
ghton, club con el que ha disputado compe-
ticiones europeas y se ha consolidado como 
uno de los laterales más consistentes de la 
Premier. Un eventual traspaso a la Serie A 
representaría un paso importante en su ca-
rrera, además de abrir la puerta a nuevos 
horizontes en el fútbol europeo.

AC Milan inicia negociaciones 
con Pervis Estupiñan 

FIFA tiene en la mira un cambio drástico: si un penal es 
atajado o falla al arco, no habrá segunda jugada. La acción 
se detendría de inmediato y se reanudaría con saque de 
arco para el equipo contrario. Así, se eliminaría el clásico 
“rebote” que tantas veces termina en gol tras el disparo.

Pero eso no es todo. El organismo también analiza expan-
dir el uso del VAR a jugadas menores que hoy no se re-
visan. Por ejemplo, se podría acudir a la tecnología para 
resolver si un balón salió en saque de esquina o si una se-
gunda amarilla estuvo bien mostrada. La idea: menos erro-
res, más justicia.

Aunque todavía no hay una decisión final, el objetivo es 
claro: modernizar el juego sin romper su fluidez. Si estas 
medidas se aprueban, el Mundial de 2026 podría marcar 
un antes y un después en la manera de entender y arbitrar 
el fútbol.

La Selección de Bolivia recibiría una 
dura sanción en las Eliminatorias al 
Mundial 2026, tras conocerse que al 
menos tres de sus jugadores habrían 
dado positivo en controles antido-
paje. Según reveló el medio colom-
biano Antena 2, FIFA evalúa restarle 
hasta siete puntos si se confirma la 
infracción. Entre los implicados es-
tán Ramiro Vaca y Boris Céspedes, 
mientras se esperan contrapruebas 
de otros dos casos. Cada uno de los 
cotejos que tienen las Eliminatorias 
Sudamericanas, las puedes pronosti-
car en BET593. Restan dos jornadas, 
no pierdas la oportunidad en sep-
tiembre.

De acuerdo con el medio, los fut-
bolistas habrían utilizado una sus-
tancia para mejorar su rendimiento 
respiratorio en partidos disputados 
en El Alto, a más de 4.000 metros de 
altitud. Los duelos en cuestión son 
ante Colombia (1-0), Chile (2-0) y 
Uruguay (0-0). Si se comprueba la 
violación, la FIFA y la CONMEBOL 
podrían revertir los resultados y dar 
por ganadores a los rivales.

Esto afectaría directamente la tabla 
de posiciones, donde Bolivia aún 
pelea por el repechaje. También im-
pactaría en la lucha por los cupos 
entre Uruguay, Venezuela, Paraguay 
y Colombia. Según Antena 2 y Dia-
rio ADN, la decisión final se espera 
antes de las últimas fechas de Elimi-
natorias, previstas para el 4 y 9 de 
septiembre de 2025.

ESCÁNDALO

Bolivia podría perder 7 puntos por Dopaje 

ATENCIÓN 

¿Cambios en el 
reglamento para 
el Mundial 2026?
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DUELO DE TITANES

Todo está listo para el esperado Duelo de Titanes entre Nicolás 
Lapentti de Ecuador y Juan Martín Del Potro de Argentina, que se 
disputará este sábado 19 de julio a las 19h30 en el Guayaquil Tenis 
Club, sede Anexo. Como antesala, este viernes 18 se realizará una 
rueda de prensa a las 10h00 en el Salón de la Ciudad del Municipio 
de Guayaquil. Participarán los dos tenistas protagonistas, el invita-
do especial Gustavo Kuerten y el alcalde Aquiles Álvarez.

Tras la conferencia, los tenistas y el alcalde se trasladarán al Hemi-
ciclo de La Rotonda, en el Malecón 2000, para ofrecer una clínica 
de tenis a niños de la ciudad. La actividad será abierta a la prensa. 
El sábado, las actividades continúan con una clínica exclusiva para 
auspiciantes por la mañana, y un evento privado tipo Meet and 
Greet por la tarde, previo al partido.

El enfrentamiento entre Lapentti y Del Potro forma parte del even-
to “Guayaquil Capital Americana del Deporte 2026 presentado 
por American Express Banco Guayaquil” y será una cita histórica 
para el deporte local. Al finalizar el encuentro, se realizará la pre-
miación y un homenaje especial a Juan Martín Del Potro, Gustavo 
Kuerten y Andrés Gómez. Las entradas están a la venta en Tickets-
how por un valor de 30 dólares.

Hoy es un día histórico, que marca 
un antes y después para el fútbol 
argentino». La espera llegó a su 
fin, la vuelta del público visitante 
es un hecho. Claudio Tapia, presi-
dente de la AFA, comunicó junto 
a Javier Alonso (ministro de segu-

ridad bonaerense), Nicolás Russo 
(presidente de Lanús) y Gonzalo 
Belloso (presidente de Rosario 
Central), que a partir de este fin 
de semana los hinchas visitantes 
volverán de forma paulatina.

Y es que el puntapié inicial estará 
en el partido que jugarán Lanús y 
Rosario Central este sábado, en-
cuentro en el que estará presente 
el público canalla: «Venimos tra-
bajando desde hace tiempo para 
que vuelvan los visitantes», co-

menzó diciendo Tapia, que resal-
tó el trabajo conjunto «con todos 
los organismos de seguridad para 
lograr lo que la mayoría quiere, 
que es lograr la vuelta de los dos 
públicos». Es así que festejó que 
vuelve «el fútbol de la familia, el 
que todos queremos, para que to-
dos puedan asistir a un partido de 
fútbol».

De esta forma, el presidente de la 
AFA detalló cómo será esta vuel-
ta paulatina del público visitante: 
«Los clubes que puedan y quieran 
recibir visitantes lo van a poder 
hacer», algo que «la idea es que 
el año que viene todos los clubes 
que deseen recibir visitantes, pue-
dan hacerlo». De todos modos, en 
principio se realizará una serie de 
pruebas piloto, siendo la primera 
el partido entre Central y Lanús: 
«El fin de semana se va a llevar a 
cabo la primera prueba, más allá 
de los partidos de Copa Argenti-
na. Es un día en el que todos espe-
rábamos llegar y poder decir que 
es el comienzo para la vuelta de 
los visitantes al futbol argentino».

Por otro lado, el Chiqui Tapia 
agregó que de momento estas 
pruebas se realizarán en la pro-
vincia de Buenos Aires, aunque 
extendió su deseo para que esto 
también ocurra en la Ciudad de 
Buenos Aires: «Estamos trabajan-
do para que hayan los dos públi-
cos en CABA y para que estén las 
condiciones. Ojalá que podamos 
encaminarnos en el mismo sen-
tido para que puedan volver los 
visitantes en la Ciudad de Buenos 
Aires».

Además indicó que «llevamos un 
gran trabajo dirigencial para que 
no hayan más neutrales, porque 
eso no le hace bien al fútbol ni a 
la seguridad. Hay que blanquear a 
los visitantes y pusimos en marcha 
un plan integral para que vuelvan 
los dos públicos. Esto es un prin-
cipio, no la vuelta general de los 
visitantes, pero sí el arranque del 
camino». Además celebró que 
«cuando ves que la Ciudad y las 
provincias acompañan, es porque 
todos queremos que suceda esto».

Nicolás Lapentti enfrenta a Juan Martín Del Potro

VUELVE LA HINCHADA VISITANTE EN ARGENTINA

Claudio Tapia, presidente de AFA lo confirma
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Ya se cansó. Pamela López no ve la hora de 
solucionar sus conflictos legales con Chris-
tian Cueva, por lo que sus abogados via-
jarán a Ecuador para ponerse en contacto 
con el club Emelec y exigir la manutención 
de sus tres menores hijos.

Pamela asistió a un evento de la Teletón 
2025 y dio nuevos detalles de su proceso 
legal con Cueva acerca de la manutención 
para sus tres pequeños.

“Salió una pensión anticipada de un monto 
donde salió 12k y 8 k solo para el colegio. 
Yo con 4k no podría mantener a tres niños 
entre educación, salud, recreación, etc. Por 
supuesto para reclamar lo que es justo para 

mis niños. Imagino que la doctora (Rosa-
rio) Sasieta ya debe tener una estrategia legal 
para hacer justicia la pensión de alimentos 
de mis hijos”, declaró Pamela a la prensa.

En ese sentido, puso en duda que el director 
del club Emelec no haya sabido de los pro-
blemas legales de Cueva en Perú.

“No es cualquier cosa, son alimentos de mis 
hijos, además del adulterio tan expuesto”, 
sostuvo.

Para Pamela, Cueva no tiene ningún interés 
en arreglar su situación legal.

Vía cardenal ec sports

Vinicius Jr. es una estrella en Brasil. Coin-
cidiendo recientemente con su vigesimo-
quinto cumpleaños, la figura del Real Ma-
drid, en un acto que se ha llevado a cabo en 
su país, ha dado a conocer una estatua en 
su honor realizada por el museo Madame 
Tussauds, el museo de cera más popular del 
mundo cuya sede central está en Londres. 
Una figura de cera en la que el jugador es 
presentado con la equipación de Brasil, la 
mano derecha llevándosela al corazón y la 
izquierda mirando en alto.

La estatua, como homenaje a su trayecto-
ria y de tamaño natural, fue desvelada este 
jueves en el Sambódromo Marques de Sa-
pucaí de Río de Janeiro y quedará expues-
ta en un centro comercial de São Gonçalo, 
municipio de Río de Janeiro donde nació. 
Posteriormente viajará hacia Nueva York el 
próximo domingo, donde se expondrá en la 
colección permanente del museo en una de 
sus muchas sedes en Estados Unidos. En el 
acto de presentación estuvo acompañándo-
le Militão, compañero suyo en el Real Ma-
drid y en la selección de Brasil.

El evento contó con la presencia del actor 

Rafael Zulu y la cantante L7nnon. Vinicius, 
ante la presencia de su figura, señaló que “es 
la primera vez que se revela una figura de 
estas en Brasil, siempre he soñado con esto”. 
El propio jugador, entre risas, bromeó sobre 
el diseño. “Nunca imaginé verme tan cerca. 
Es realmente muy parecida a mí“, comentó.

“Es importante ver que nuestra gente está 
ganando y avanzando. Estoy feliz de poder 
venir aquí y recibir mi estatua con gente que 
quiere verme bien. Nunca imaginé llegar 
hasta aquí. Mi sueño era llegar a Flamengo, 
que era un sueño lejano, pero el más cerca-
no. Llegar a los pobres, a las favelas y a la 
gente negra, donde todos vienen a celebrar 
el Carnaval», dice el día que ha hecho de su 
fantasía una realidad.

El delantero merengue se convierte de esta 
manera en el noveno brasileño que recibe tal 
reconocimiento, el quinto futbolista. Ante-
riormente tenían tal distinción los jugadores 
Pelé, Ronaldo, Ronaldinho y Neymar, el pi-
loto de Fórmula 1 Ayrton Senna, la cantante 
Anitta y las modelos Adriana Lima y Ales-
sandra Ambrósio. Un reconocimiento que 
refrenda lo que significa su figura.

Según se informa, el rapero de fama mun-
dial Snoop Dogg seguirá el ejemplo de 
Luka Modric e invertirá en el Swansea City 
del Championship.

Según Fabrizio Romano , el Swansea está 
a punto de anunciar que el jugador 
de 53 años, cuyo verdadero nombre 
es Calvin Cordozar Broadus Jr., se 
convertirá en otro importante in-
versor del club. Esto ocurre meses 
después de que Modric, recién lle-
gado al AC Milan procedente del 
Real Madrid, se convirtiera en ac-
cionista minoritario del equipo del 
Championship.

El Swansea registró una pérdida an-
tes de impuestos de 15,2 millones 
de libras esterlinas en el ejercicio 
fiscal que finalizó el 30 de junio de 
2024, por lo que esta inversión adi-
cional no les perjudicará. El equipo 
galés fue en su día un equipo con-
solidado de la Premier League, pero 
ha estado fuera de la máxima cate-
goría inglesa desde 2018. Volver a la 
élite será el objetivo, y fichajes como 
estos podrían contribuir a lograrlo.

Swansea insinuó que Snoop Dogg 

tendrá una participación activa en el club 
tras participar en el lanzamiento de su 
nueva camiseta local para la próxima tem-
porada. Fue el modelo sorpresa cuando el 
equipo galés presentó su camiseta en redes 
sociales el fin de semana pasado.

Vinicius Jr. presenta su estatua con la camiseta de Brasil

Pamela López pedirá a Emelec pago 
de manutención por caso Cueva 

OFICIAL.

Snoop Dogg se une al Swansea City 
convirtiendose en uno de los 
accionistas principales del club
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La Av. del Bombero, Ceibos y la Vía a la Costa están re-
cuperando su verdor gracias a la siembra de 3.965 árboles 
nativos, una acción que reafirma el compromiso del alcalde 
Aquiles Alvarez y del Municipio de Guayaquil con la pro-
tección del ecosistema y la construcción de una ciudad más 
sostenible, biodiversa y resiliente.

Este proceso de reforestación forma parte del programa 
“Guayaquil, Ciudad que Siembra”, impulsado por la em-
presa pública Parques EP. La intervención ha transformado 
orejas viales, parterres y ciclovías, priorizando especies na-
tivas que se adaptan mejor al clima local, requieren menos 
recursos hídricos y favorecen la fauna urbana. Su cuida-
do se logra mediante poda, control fitosanitario, limpieza 
y riego permanente, ejecutados tanto por administración 
directa como por contratistas especializados.

La siembra de árboles nativos es clave para mitigar el im-
pacto del cambio climático, reducir la temperatura del en-
torno, mejorar la calidad del aire y recuperar espacios pú-
blicos para la convivencia. Con esta iniciativa, el Municipio 
de Guayaquil demuestra que el desarrollo urbano puede 
ir de la mano con la conservación ambiental, generando 
beneficios directos para la comunidad y aportando a una 
ciudad más verde y habitable.

A esta regeneración se suma la restauración paisajística con 
la incorporación de césped y la siembra de más de 7.700 
especies ornamentales, que embellecen la zona y refuerzan 

Arborización estratégica devuelve 
frescura y vida en diferentes puntos de la urbe

los pulmones verdes en sectores de 
alto crecimiento urbano.

 Con cada árbol sembrado, Guayaquil 
avanza hacia un modelo urbano que 

prioriza la sostenibilidad y devuelve 
espacios de calidad a sus habitantes.
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La violencia deja huellas profun-
das que van más allá de lo físico. 
En Guayaquil, la Junta Cantonal 
de Protección Integral de Dere-
chos ha atendido 1.032 casos en 
lo que va de 2025, una cifra que 
preocupa: en apenas seis meses ya 

supera el 70% del total registrado 
en todo 2024, cuando se contabi-
lizaron 1.406 víctimas. Detrás de 
cada número hay una historia que 
requiere atención inmediata y un 
abordaje integral.

Durante los dos años de gestión 
del alcalde Aquiles Alvarez, este 
organismo ha emitido 6.596 me-
didas administrativas de protec-
ción para prevenir y detener actos 
de violencia contra mujeres, ni-
ños, niñas, adolescentes y perso-
nas adultas mayores.

“La víctima o un tercero pueden 
acercarse a nuestras instalaciones 
para presentar la denuncia. Se 
otorgan medidas de protección. 
Cuando son casos (de violencia 
contra las mujeres) que requieren 
una boleta de auxilio o una orden 
de alejamiento del agresor, estas 
se emiten en un plazo máximo 
de 24 horas. Las medidas son de 
carácter obligatorio”, explicó An-
drea Delgado, secretaria ejecutiva 
del Consejo Cantonal de Protec-
ción Integral de Derechos de Gua-
yaquil.

Las funciones de la Junta están 
respaldadas por el Código de la 
Niñez y Adolescencia, la Ley para 
Prevenir y Erradicar la Violencia 
contra las Mujeres, la Ley de Per-
sonas Adultas Mayores y la Or-
denanza de Conformación, Or-
ganización y Funcionamiento del 
Sistema de Protección Integral de 
Derechos del cantón.

Estas medidas son notificadas a 
los órganos judiciales para que 
sean ratificadas, modificadas o re-
vocadas. A la par, las víctimas ac-
ceden a atención psicológica ini-

cial mediante procesos de acogida 
y contención emocional.

“La violencia no discrimina por 
ningún motivo. Cuando habla-
mos de una persona agresora, ha-
blamos de que conoce muy bien 
a la víctima. Lo que hace es tocar 
esos puntos que le van a causar 
daño. Incluso el agresor la aleja 
de su red de apoyo”, señaló Laura 
Cruz, psicóloga clínica de la Junta 
Cantonal.

Además, pueden ordenarse ac-
ciones complementarias como la 
inserción de la víctima y su grupo 
familiar en programas de inclu-
sión social, económica, educativa, 
laboral o de salud.

El abordaje es articulado. Desde el 
Municipio de Guayaquil se coor-
dina atención psicológica y aseso-
ría legal a través de la Dirección 
de Salud, los Centros de Equidad 
y Justicia de SEGURA EP y ZU-
MAR. En caso de requerir pa-
trocinio legal, el caso se canaliza 
hacia la Defensoría Pública, fun-
daciones u organizaciones espe-
cializadas.

Las denuncias pueden presentarse 
al correo junta.proteccion@ccpi-
dguayaquil.gob.ec, vía WhatsApp 
al 0979188053 o en las oficinas 
de la Junta Cantonal, ubicadas en 
las calles Gómez Rendón entre 
Noguchi y Rumichaca, de lunes a 
viernes entre las 08:30 y las 17:00.

El estrés y la rutina diaria pueden conver-
tirse en una carga difícil de manejar, pero el 
programa "Recarga Activa" llega para cam-
biar esa realidad en Guayaquil. Esta inicia-
tiva innovadora une el bienestar emocional 
y físico de las personas con la adopción 
responsable, creando espacios de esparci-
miento sano que alimentan el alma y forta-
lecen el tejido social.

Por 15 minutos, colaboradores de diferen-
tes espacios de trabajo tienen la oportuni-

dad única de acariciar, abrazar, cepillar y 
jugar con perros y gatos rescatados, mien-
tras conocen sus historias de vida. Más que 
un descanso, esta conexión reduce el estrés, 
mejora la salud cardiovascular y eleva el 
ánimo, renovando energías para seguir con 
el día.

"Recarga Activa" va más allá: pone en el 
centro a animales esperando un hogar, fo-
mentando la empatía y el compromiso con 
la adopción. Quienes formen un vínculo 

especial podrán acceder a un proceso de 
adopción transparente y responsable, con 
el respaldo de atención veterinaria prima-
ria gratuita de por vida, que incluye vacu-
nas y desparasitación, beneficios que se ex-
tienden a todos los animales de compañía 
del hogar.

Este espacio de encuentro se expandirá por 
colegios, universidades y empresas de todo 
Guayaquil, llevando consigo un mensaje 
claro: cuidar de los animales es cuidar de 

nosotros mismos y construir una sociedad 
más humana.

El Municipio de Guayaquil reafirma con 
esta iniciativa su compromiso no solo con 
el bienestar animal, sino también con la 
construcción de comunidades más saluda-
bles, solidarias y conscientes. Porque forta-
lecer el tejido social empieza con acciones 
que nos conectan y nos llenan de vida.

“Recarga Activa” une bienestar emocional y adopción para transformar vidas

Guayaquil enfrenta el alza de violencia con más protección a las víctimas
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Un nuevo capítulo de supera-
ción personal y emprendimiento 
comenzó para 500 ciudadanos, 
quienes recibieron sus certifica-
dos tras completar con éxito los 
talleres de habilidades producti-
vas impulsados por el Municipio 
de Guayaquil. La ceremonia, car-
gada de emoción y orgullo, se rea-
lizó en Plaza Guayarte, donde los 
protagonistas compartieron sus 
testimonios y sueños.

Esta iniciativa, liderada por la 
Dirección de Vinculación con la 
Comunidad, ha capacitado ya a 
1.500 personas en zonas urbanas 
de la ciudad, ofreciendo forma-
ción práctica en áreas con alta 
demanda como gastronomía, en-
fermería básica, decoración con 
globos, coctelería, maquillaje, sol-
dadura, elaboración de productos 
de limpieza, entre otras.

“A mí me encanta el arte del globo 
y el fomix, y estamos agradecidos 
con el Alcalde porque nos dio esta 
oportunidad para poder aprender 
más”, expresó Yesenia Baque, ha-
bitante de Mapasingue Este.

Motivadas por el deseo de hacer 
crecer su negocio de decoracio-
nes, Lady Beltrán y su madre 
participaron juntas en las capaci-
taciones. “Ver cómo ella se esfuer-
za día a día en hacer su trabajo 
me llamó la atención. Me gusta 
aprender y le dije ya pues mamá 
inscríbeme para ir contigo y po-
der salir adelante”, mencionó.
Los cursos se desarrollaron en 

casas comunales, espacios que 
se han convertido en centros de 
transformación barrial. Allí, el 
conocimiento se traduce en in-
gresos, y la capacitación en una 
herramienta para recuperar la 
autonomía económica de muchas 
familias.

Durante el evento también se en-
tregaron actas a los 48 presidentes 

de los Consejos Barriales, forta-
leciendo así los canales de parti-
cipación ciudadana. Luis Alfredo 
Bravo, representante del sector 
Los Olivos en el kilómetro 9,5 vía 
Daule, destacó el acercamiento 
municipal: “Nunca habíamos te-
nido esta oportunidad. Ningún 
Concejo Municipal había estado 
en nuestro barrio y este es el pri-
mero; agradezco que nos haya to-

mado en cuenta”.

Cada taller, cada historia, cada 
logro individual reafirma el com-
promiso del Municipio de Guaya-
quil con una política de inclusión 
activa, que prioriza el desarrollo 
desde los barrios y reconoce el 
talento de quienes, con esfuer-
zo, escriben su propia historia de 
cambio.

500 historias de superación nacen 
en Guayaquil con talleres que transforman vidas
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Este miércoles 16 de julio se 
estrenó el tráiler de la quinta y 
última temporada de la exitosa 
serie de Netflix ‘Stranger Things’. 
En el adelanto se revelan pistas 
sobre la trama, personajes y los 
peligros que acechan en Haw-
kins para esta última temporada 
de la serie.

Han pasado 10 años desde que 
se estrenó la primera temporada 
de Stranger Things en 2016, con-
virtiéndose en una de las series 
más exitosas en la historia de 
Netflix. Sin embargo, la serie ha 
enfrentado muchas críticas por 
el extenso tiempo que ha toma-
do el lanzamiento de la última 
temporada.

En 2022 se estrenó la cuarta 
temporada de Stranger Things y 
mucho ha pasado desde enton-
ces. Los actores han crecido y las 
principales críticas del público 
están enfocadas en cómo adapta-
rán la historia a la apariencia más 

adulta que ahora tiene el reparto.
El final de la cuarta temporada 
dejó a Hawkins devastada tras 
la apertura de las grietas, con el 
Mundo del Revés desbordado y 
con el peligro de Vecna. Es por 
eso que, dándole continuidad a 
la historia, en este nuevo avance 
los protagonistas se unen para 
derrotar al gran villano.

También se publicó la sinopsis 
oficial de la temporada:  “Es oto-
ño de 1987. Hawkins está mar-
cado por el origen de las Grietas, 
y nuestros héroes están unidos 
por un único objetivo: encontrar 
y matar a Vecna. Pero está desa-
parecido: se desconoce su para-
dero y sus planes. Para complicar 
su misión, el gobierno puso a la 
ciudad en cuarentena militar e 
intensificó la caza de Once, obli-
gándola así a volver a esconderse. 
A medida que se acerca el aniver-
sario de la desaparición de Will, 
también lo hace un temor intenso 
y familiar. La batalla final se ave-

cina —y con ella, una oscuridad 
más poderosa y mortal que cual-
quier otra a la que se hayan en-
frentado. Para terminar con esta 
pesadilla, necesitarán a todos— al 
grupo completo— unidos, por úl-
tima vez”, adelanta Netflix.

La temporada 5 de Stranger 
Things estará dividida en tres 
volúmenes con un total de ocho 
episodios. Cada volumen se es-
trenará de la siguiente manera

Volumen 1 – 26 de noviembre de 
2025
Volumen 2 – 25 de diciembre de 
2025
El gran final – 31 de diciembre 
de 2025

Netflix estrena el tráiler oficial de 
‘Stranger Things 5’, la última temporada de la serie

Amantes del rock, se viene... “The Bon Jovi Experience - 
American Tour 2025”. Guayaquil vivirá una experiencia 
inigualable!! “Rock, Burger N’ Beer”.

Desde Perú, Ricardo Martín & “Red Case Band” y su tribu-
to a Oasis. La banda Ecuatoriana “Moriah” y su metalero 

tributo a Metallica y para cerrar con broche de oro; la ban-
da británica tributo “The Bon Jovi Experience”, liderada 
por su vocalista Tony Pearce y avalada por la leyenda viva 
del rock, Jon Bon Jovi, ofrecerán un electrizante concierto 
el próximo sábado 19 de julio en el Arena Park Samboron-
dón. 

Pueden conseguir sus boletos 2 x 1 en www.ticketshow.
com.ec o en las principales Pharmacy’s de Guayaquil, Qui-
to y Cuenca.

¡Prepárense para cantar verdaderos himnos rockeros… No 
se lo pueden perder !!

The Bon Jovi Experience: American Tour 2025 !!

Damián Echeverría @KchRockNight
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María Isabel Carlota Jaramillo Jaramillo, fue una destacada 
artista ecuatoriana nacida en Quito (Calacalí) el 9 de julio 
de 1904.
Conocida como “la reina de la canción nacional” o “la reina 
del pasillo ecuatoriano”, su historia artística y musical se ini-
ció con su participación en un concurso de canto para aficio-
nados, realizado en el teatro Edén de la ciudad de Quito, con 
motivo de conmemorarse el centenario de la Batalla del Pi-
chincha. Carlota e Inés (su hermana) participaron en dicho 
evento y fueron las ganadoras con los pasillos “Para mi tu 
recuerdo”, con letra de don Arturo Borja y la música de don 
Miguel Ángel Casares; y, “Serenata” cuya letra es de Eleodoro 
Avilés y la música de Ramón Moya. Con esos que obtuvieron 
el primer lugar y fueron premiadas con una guitarra.
Carlota Jaramillo dejó un legado imborrable en la escena 
musical ecuatoriana; desde joven demostró su talento ar-
tístico al unirse a la compañía de comedias y variedades en 
donde conoció a su futuro esposo Jorge Araujo Chiriboga.
Grabó su primer disco en 1988, en los estudios de radio El 
Prado de la ciudad de Riobamba, interpretando el pasillo 
Amor grande y lejano de la autoría de su cuñado Ángel Leo-
nidas Araujo.
Continuó su éxito con el pasillo Honda pena de Carlos Vi-
llafañe y Guillermo Garzón. En 1942 grabó a dúo con Luis 
Alberto “el Potolo” Valencia.
Cerca de 20 discos de larga duración fueron grabados por 
esta gran artista, sus principales canciones fueron, Almas 
gemelas, Amor grande y lejano, Solo, Te vi llorar, Faltándo-
me tú, Honda pena, Corazón que no olvida, Plegaria, Sendas 

distintas, y un sinnúmero de sanjuanitos, albazos y otros gé-
neros del pentagrama nacional.
Dejó su exitosa vida artística para dedicarse a su familia; de 
vez en cuando, acudía al llamado de las instituciones y ami-
gos para presentarse en algún escenario donde requerían su 
presencia. El 10 de diciembre de 1987, a los 83 años de edad, 
su voz y vida se apagaron para siempre, un traumatismo cra-
neoencefálico la llevo a su tumba.

María Antonieta Rivadeneira

Las locuciones son grupos sintácticos que constituyen una 
pieza léxica, por lo tanto funcionan como una sola palabra.
Su significado no es literal, es figurado: no surge de la com-
binación de sus elementos sino del uso o interpretación 
que tiene este conjunto de vocablos en determinadas re-
giones o áreas lingüísticas.

Revisemos los sentidos de algunas locuciones:
«Ojo de buey» no apunta al ‘ojo del mencionado animal’, 
sino que se refiere a ‘una claraboya o un tragaluz’. «Tirarse 
alguien de los pelos» no indica que una persona está ha-
lándose del cabello, más bien denota que ‘está furiosa’ o ‘se 
arrepintió de algo’.
«En un santiamén» no es sinónimo de ‘santo y amén’, pero 
se usa con el significado de ‘en un instante’ o ‘en muy poco 
tiempo’. «Cabeza de turco» no se enfoca en la parte superior 
del cuerpo de un oriundo de Turquía, sino que menciona a 
una ‘persona a la que se le adjudican todas las culpas’.
«Mirarse los pies» no equivale a ‘dirigir la mirada a las ex-
tremidades inferiores’, sino que es sinónimo de ‘reconocer 

las faltas o defectos, para no caer en soberbia o vanidad’. 
«Pagar los platos rotos» se refiere a ‘recibir un castigo por 
una falta o error que han cometido otras personas’; pero no 
expresa que ‘alguien entregará una cantidad de dinero por 
haber quebrado los platos’.
«Meter la pata»  es hacer o decir algo inoportuno o errado; 
no equivale a que un ser vivo introdujo una de las extremi-
dades inferiores en un terreno inseguro.
Generalmente las locuciones de este tipo tienen raíces an-
tiguas, algunas se relacionan con la historia, la religión o 
las costumbres. Un ejemplo de esto es la frase «echar mar-
garitas (o perlas) a los cerdos», que surgió de la Biblia y se 
refiere a lo inútil que resulta dar cosas valiosas a quienes 
no las aprecian.
En síntesis, las locuciones imprimen expresividad en los 
mensajes, pero asimismo pueden obstaculizar la compren-
sión en aquellos hablantes que no están familiarizados con 
los significados que estas transmiten.

Piedad Villavicencio Bellolio

Quién fue Carlota Jaramillo

¡No eches margaritas a los cerdos!, 
mejor revisemos los curiosos sentidos de las locuciones
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líderes de la región abordarán te-
mas como: monetización digital, 
estrategia, innovación tecnológica 
y modelos de negocio para com-
petir en entornos cambiantes
La plataforma de contabilidad 
Siigo Contifico lanza “Impulso 
PYME”, un programa educativo 

gratuito que durante cuatro se-
siones virtuales ofrece formación 
práctica, mentoría experta, ma-
terial de trabajo descargable y la 
oportunidad de obtener un cer-
tificado de asistencia. Esta inicia-
tiva fue diseñada para facilitar la 
adopción de herramientas digita-

les, el diseño de modelos de nego-
cio escalables y la construcción de 
una comunidad impulsada por la 
innovación.
Las sesiones, con una duración 
de 80 minutos cada una y pro-
gramadas para los días 22 y 29 de 
julio, así como el 5 y 12 de agos-

to a las 11:00 a.m., guiarán a los 
participantes desde la mentalidad 
digital inicial hasta la ejecución 
efectiva de sus proyectos. En cada 
encuentro, se entregará un libro 
de trabajo virtual con actividades 
que complementan los temas y 
permiten la aplicación inmediata 
de lo aprendido. Al completar las 
cuatro sesiones, los emprendedo-
res recibirán un reconocimiento 
formal y un certificado oficial de 
asistencia.
Según David Ortiz, CEO de Siigo, 
“Impulso PYME nace para que los 
emprendedores latinoamericanos 
encuentren en la tecnología y el 
conocimiento aplicado el impulso 
que necesitan para transformar 
ideas en negocios con impacto 
sostenible”. Esta visión refuerza 
el compromiso de la empresa con 
la formación integral y accesible 
como motor de desarrollo econó-
mico.
Entre los ponentes confirmados 
destacan figuras influyentes del 
ecosistema empresarial como José 

Carlos Mondragón (Tecnológico 
de Monterrey), Mariano Don-
cel (Savatii), Santiago Aguilera 
(Mondelēz), Felipe Arcila (APP-
CE), Camilo Hurtado (Compen-
sar), Engel Fonseca (Neurona Di-
gital) y Juan Gabriel (Starter). Los 
temas a tratar incluyen monetiza-
ción digital, toma de decisiones 
estratégicas, innovación, acceso a 
capital para ideas digitales, mar-
keting, ventas y plataformas para 
escalar negocios.
El programa cuenta con el respal-
do del Tecnológico de Monterrey, 
Compensar, Tienda Nube, APP-
CE, Savatii, Neurona Digital y lí-
deres empresariales de la región 
fortalece este programa y reafirma 
su compromiso con el desarrollo 
socioeconómico de las PYMEs.
Los interesados pueden inscri-
birse gratuitamente a través del 
siguiente enlace o a través de 
instagram @siigocontifico, Link 
de inscripción:  https://bit.ly/4n-
QWLdd

Arca Continental Ecuador, grupo empre-
sarial integrado por las compañías: AC 
Bebidas, Tonicorp e Inalecsa, se ubicó en 
el octavo lugar del ranking Merco Talento 
2025 y el segundo lugar del ranking Merco 
Digital, avalado por Advance Consultora. 
La empresa se destacó entre las mejores del 
país en atraer, retener y fidelizar talento. 
Desde la visión de Arca Continental, el acti-
vo más valioso de la operación son los cerca 
de 9.700 colaboradores directos. La opera-
ción tiene un impacto positivo en más de 
200 mil socios detallistas, 700 recicladores 
de base, y 3.000 ganaderos y agricultores; 
quienes aportan al desarrollo y reactivación 
económica del país.
La compañía promueve activamente el 
desarrollo y bienestar integral del equipo, 
dentro de un entorno laboral justo, inclu-
sivo y basado en el respeto total. Además, 
fortalece continuamente la capacitación en 
áreas clave como seguridad, integridad, va-
lores humanos y mejora continua. Esta es-
trategia ha permitido consolidar un círculo 
virtuoso de productividad e innovación, 
para mantener el liderazgo dentro de la in-
dustria. 
“Fomentamos buenas prácticas de emplea-
bilidad, convencidos de la importancia de 

Top 10 Ecuador: Reconocen a Arca Continental 
entre las mejores empresas empleadoras 

Luis Pastor, Director de Merco Ecuador; Sofia Sierra, Gerente de Comunicación y 
Sostenibilidad Arca Continental; Juan Pablo Cordero, Gerente de Relaciones Laborales 
Arca Continental y José María San Segundo, CEO de Merco.

• Merco Talento 2025 reconoció a las 10 mejores empresas en 
atraer y fidelizar el talento en Ecuador. 
• La operación de Arca Continental genera más de 9700 empleos 
directos e impacta positivamente a más de 200 mil socios detallistas, 
700 recicladores y 3000 ganaderos y agricultores. 

crear un entorno donde el talento pueda 
desarrollarse plenamente. Por ello, esta-
mos comprometidos en brindar las herra-
mientas y oportunidades necesarias para 
impulsar el crecimiento profesional de las 
personas. En Arca Continental, somos un 
referente de marca empleadora y nuestro 
propósito es atraer y retener al mejor talen-
to, sumando a personas conscientes y com-
prometidas que comparten nuestra visión 
de generar un impacto positivo” destacó 

Luciano Barranco, Director de Capital Hu-
mano de Arca Continental Ecuador. 
Arca Continental opera bajo un modelo 
de negocio sostenible con resultados que 
van más allá de las expectativas y, al mismo 
tiempo, hacen una diferencia positiva entre 
colaboradores, comunidad e integrantes de 
la cadena de valor, dentro de un marco de 
actuación ética y transparente, consolidan-
do a la compañía como una plataforma de 
creación de valor compartido.

De izquierda a derecha: Sofía Sierra, Ge-
rente de Comunicación y Sostenibilidad 
Arca Continental; José María San Segun-
do, CEO de Merco; María Isabel Gamez; 
Carlos de la Torre, Director Tonicorp, y 
Diana Rivera, Asesoría Médica Tonicorp. 

“Impulso Pyme” un programa educativo gratuito para 
emprendedores que buscan escalar sus negocios en la era digital 
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La inteligencia artificial (IA) ya no es una 
promesa futurista. Es una fuerza tangible que 
está transformando industrias enteras, desde 
la manufactura hasta los servicios financie-
ros. En Ecuador, la conversación ha evolucio-
nado: ya no solo hablamos de su potencial, 
sino de su impacto real en nuestro mercado 
laboral.

Entre la eficiencia y el reemplazo  
La IA promete eficiencia, automatización de 
tareas tediosas y reducción de costos. Sin em-
bargo, este avance tecnológico nos confronta 
con una pregunta crucial: ¿nos ayuda o nos 
reemplaza?
 En sectores como atención al cliente, análi-
sis de datos, logística y manufactura, la au-
tomatización ya está desplazando tareas que 
tradicionalmente hacían los humanos. “No se 
trata de si la IA reemplazará empleos, sino de 
qué tipo de empleos serán más resilientes a la 
automatización. Afirma Viviana Rodriguez, 
directora de Operaciones de SGF Global 
Ecuador. “Hoy más que nunca necesitamos 
capacitar a las personas en habilidades que las 
máquinas no pueden replicar: pensamiento 
crítico, empatía y liderazgo”.
Un estudio de SGF Global revela que el 54,2% 
de los empleados ecuatorianos aún están en 
el sector informal, mientras que solo el 42,5% 
trabaja en el sector formal. Esta informalidad 
es un reto para la adopción tecnológica, ya que 
muchas empresas carecen de la estructura y 
los recursos para implementar soluciones de 
IA de forma segura y regulada. Sin embargo, 
los sectores más estructurados como la tecno-
logía, el comercio electrónico y los servicios 

financieros ya están utilizando herramientas 
de IA para reclutamiento, análisis predictivo 
y automatización de atención al cliente.

Inteligencia artificial en Ecuador: 
¿aliado o amenaza?
Ecuador no se queda atrás, empresas como 
SGF Global han comenzado a ofrecer servi-
cios como el Business Process Outsourcing 
(BPO) y el Employer of Record (EOR), per-
mitiendo a compañías nacionales e interna-
cionales operar en el país, optimizando sus 
procesos y sin necesidad de crear una entidad 
legal. Estos servicios integran herramientas 
de IA para gestión de nóminas, cumplimiento 
legal y análisis de datos, fortaleciendo la efi-
ciencia operativa de sus clientes.
Incluso, en momentos críticos, como la re-
ciente crisis energética, la IA ha sido clave. Ha 
permitido a muchas organizaciones mante-
nerse operativas gracias al uso de plataformas 
colaborativas, sistemas en la nube y solucio-
nes de automatización que no dependen del 
trabajo manual o de horarios estrictos.

La brecha digital y los 
desafíos estructurales
Aunque la IA ofrece soluciones promete-
doras, su implementación efectiva requiere 
inversión en educación tecnológica y en in-
fraestructura digital. 
En Ecuador, la alta tasa de empleo informal, 
el subempleo (22,5%) y el empleo no remune-
rado (12,6%) reflejan un mercado laboral que 
aún lucha con problemas estructurales. Estas 
cifras sugieren que, sin una política pública 
clara que fomente la inclusión tecnológica, la 

IA podría profundizar las brechas existentes 
en lugar de cerrarlas.

Un futuro con IA centrado 
en el ser humano
Para que la inteligencia artificial se convierta 
en una herramienta de empoderamiento en 
lugar de una amenaza, es fundamental que 
las empresas ecuatorianas adopten un enfo-
que centrado en las personas. Esto significa 
no solo automatizar procesos, sino también 
invertir en capacitación, desarrollo de habili-
dades digitales y en políticas de retención de 
talento.
Viviana Rodriguez, directora de Operaciones 

de SGF Global Ecuador, subraya: “El desafío 
más apremiante para las empresas no es solo 
encontrar talento, sino también retenerlo en 
un entorno cada vez más competitivo. La tec-
nología debe ser una aliada que potencie las 
capacidades humanas, no que las sustituya”.
En conclusión, la inteligencia artificial no es 
intrínsecamente buena ni mala; es una herra-
mienta poderosa cuyo impacto depende de 
cómo la utilicemos. Ecuador tiene una opor-
tunidad única de aprovechar esta tecnología y 
construir un mercado laboral más justo, efi-
ciente e inclusivo. Para lograrlo, será crucial 
una colaboración estratégica entre todas las 
empresas y sus colaboradores.

¿Nos ayuda o nos reemplaza? 
La verdad incómoda sobre la inteligencia artificial
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Los ecuatorianos tenemos una propensión espe-
cial hacia las modas y los modismos, así como 
también a la contraposición de ideas, de tal ma-
nera que, se nos ha catalogado como “llevado-
res de la contraria”, en todo y por todo. Y, las 

circunstancias que surgen a diario, o de cuando en 
vez, dejan en evidencia esa afición ciudadana que, en 
muchas ocasiones, a más de confundir a la vindicta 
pública, también causa daño y mala imagen.
Uno de los últimos acontecimientos que, en materia 
de combate al crimen organizado, ha generado co-
mentarios de diversos matices, sin duda, es la recap-
tura de un personaje siniestro como el narcotrafican-
te y líder de los “Choneros” denominado como alias 
“Fito”.
El reconocimiento del gran trabajo de la policía y las 
carteras de estado encargadas de impulsar esas accio-
nes con el resultado ya conocido, se convirtió en una 
especie de ascenso al monte Everest y todos sus obstá-
culos. Pero, nadie o, muy pocos, estuvieron dispues-
tos a destacar las consecuencias positivas de ese logro.
Ahora que alias “Fito” está en la cárcel, se ha puesto 
de moda el tema relacionado con su extradición, la 
cual, en resumidas cuentas, es un recurso legal con-
veniente para él mismo, y para la sociedad en general. 

Pero, surgen los criterios versados y eminentemente 
legalistas que, pareciera que se oponen al perfeccio-
namiento de la figura de la extradición.
Vale que, haciendo un poco de historia, recordemos 
que la extradición se remonta al año 1259 a.C. con el 
acuerdo celebrado entre Ramsés III, rey de Egipto y 
los Hititas para la entrega de infractores de las leyes. 
Está claro que la extradición es un procedimiento le-
gal mediante el cual, un estado, que es el requerido, 
entrega una persona a otro estado, que es el requiren-
te, para que, el extraditado responda por algún delito 
cometido o cumpla una condena impuesta.
Debemos entender que, los propósitos que inspira-
ron el establecimiento de esta figura legal, es evitar la 
impunidad y lograr que se imparta justicia, porque, 
desde tiempos muy remotos, la escapatoria, la fuga, la 
burla de autoridades y lesionados, ha sido el principal 
recurso de los delincuentes.
También es verdad que, esta figura jurídica no ha 
sido adecuadamente tratada en la normativa nacio-
nal, como para que, en el momento que sea necesa-
ria, pueda fluir expedita, conforme a lo que ya está 
legislado. Entonces brotan los criterios diversos que 
ponen a trastrabillar a las autoridades encargadas de 
concederla o negarla.

La ciudadanía común y de bien, anhela que, no sola-
mente “Fito”, sino todos los que delinquen y atentan 
contra la paz y seguridad de la población, sean envia-
dos a un país como los Estados Unidos que, tiene un 
sistema judicial más firme y severo, un sistema car-
celario seguro y vigilante de la seguridad de los reos, 
porque sin que signifique renunciamiento a la sobera-
nía de nuestro estado, hay que aceptar la realidad que 
pone en tela de duda el control estatal con eficacia.
Solo hay que recordar lo que ha sucedido, no hace 
mucho, en las cárceles del país; las masacres espanto-
sas que cobraron tantas vidas, ante lo cual, el estado se 
reveló incapaz de tomar el control. Ya sabemos quie-
nes mandan en las cárceles del Ecuador. Ya sabemos 
de la vulnerabilidad de jueces y fiscales que han caído 
abatidos por las balas del crimen organizado o, por 
las jugosas tentaciones de una vida holgada, aunque 
llena de vergüenza.
Lo mejor que puede suceder para todos, es que los 
criminales de alta peligrosidad que sean requeridos 
por la justicia de otros países, sean extraditados sin 
ningún miramiento, para ir bajando los índices de 
violencia que someten al país.
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Los conflictos que asistimos en el mundo revelan 
la incapacidad de encontrar soluciones y acuer-
dos mínimos para solucionar los problemas de 
nuestras sociedades, tanto en lo nacional como 
en lo internacional.

Vemos dos guerras que tienen profundos impactos 
en la comunidad internacional. Ambas devienen de 
conflictos que no han podido solucionarse en las me-
sas de negociación diplomática y que están causando 
muerte, destrucción y pérdidas irreparables. La gue-
rra, como sostiene Clausewitz, es “la continuación de 
la política por otros medios”, por ello la política del 
terrorismo, del uso de fuerza y de la lucha fratricida 
son formas en que grupos de personas impiden lograr 
acuerdos de gobernanza. Hay más de sesenta conflic-
tos en este momento en casi todos los continentes, 
todos ellos son solucionables mediante mecanismos 
de negociación.

Para muchos, la confrontación no es solamente de-
seable, sino que la fomentan como una forma de vida. 
El adagio “a río revuelto, ganancia de pescadores”, re-
sulta ser una de las expresiones más certeras, ya que 

evoca una forma de caos provocado por los grupos 
interesados en desestabilizar y generar enfrentamien-
tos. Lo triste es que muchos ciudadanos con las mejo-
res intenciones caen en el juego de estas rivalidades, 
muchas veces en actitudes infantiles que agravan in-
necesariamente la situación.

Las redes sociales se han convertido en el campo de 
batalla de improperios y noticias falsas y diatribas de 
todo orden, que escondidas bajo el anonimato buscan 
generar mayor confrontación social y política. Hoy, el 
uso incontrolado de las redes sociales que incitan al 
odio y la violencia es una de las grandes preocupacio-
nes mundiales.

Con angustia uno puede atestiguar el uso de la fuer-
za para lograr objetivos que son temporales, ya que 
la violencia no trae soluciones que perdurarán en el 
tiempo. Volvemos a ver el uso o amenaza del uso de 
la fuerza como mecanismo de imposición de solucio-
nes.

Para un país como el Ecuador, la paz con el Perú sig-
nificó un gran sacrificio. Acabamos de conmemorar 

un aniversario más de la firma de los acuerdos de paz. 
No es un motivo de regocijo, sino de profunda re-
flexión de la incapacidad del país en lograr acuerdos 
que le hubiesen cohesionado en la defensa de here-
dad territorial. La incapacidad de acuerdos condenó 
al país.

La mentalidad de caciques de pueblo, que domina el 
escenario ecuatoriano, obstaculiza la realización de 
los destinos manifiestos de la nación y provoca su 
descomposición, lo que podría llevar hasta su diso-
lución.

No es ajeno al devenir político nacional que haya di-
ferencias, pero lo que se pide es que las mismas sean 
analizadas, argumentadas y vistas desde la perspecti-
va de un fin común, y este es el bienestar de los ecua-
torianos como conjunto.

Inmersos en un mundo que está cada vez más polari-
zado, cuyos sistemas globales están fracturados y ca-
rentes de una visión de humanismo, los ecuatorianos 
nos debatimos en luchas estériles y hasta pueriles.

La confrontación como sistema
Luis Gallegos Chiriboga
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Mucho antes de que el vino se con-
virtiera en símbolo de civilización, 
las comunidades prehistóricas de 
Italia ya recolectaban uvas. Pero 
esas uvas no eran las que hoy cono-
cemos. Eran pequeñas, silvestres, 
difíciles de cultivar y sostenían 
parte de la dieta de los prime-
ros agricultores del Neolítico. Un 
nuevo estudio publicado en PLOS 
ONE ha analizado 1768 pepitas de 
uva encontradas en 25 yacimientos 
arqueológicos italianos, abarcando 
un periodo de 7000 años, para ras-
trear la transición de la vid silves-
tre a la domesticada.

El análisis se centró en comparar 
las semillas de uva arqueológicas 
con variedades modernas, tanto 
silvestres como cultivadas, utili-
zando técnicas de morfometría 
geométrica. A través de la forma, 
longitud y proporciones de las pe-
pitas, los científicos han podido 
identificar cuándo y dónde co-
menzaron los primeros indicios de 
domesticación.

Los resultados son reveladores: 
durante el Neolítico y la Edad del 
Bronce Temprano no hay eviden-
cias de uvas domesticadas en Italia. 
Esto sugiere que, por siglos, la vid 
fue exclusivamente recolectada, no 
cultivada. El cambio no llegaría 
hasta bien entrado el Bronce Final.

Estas semillas de uva revelan cómo 
nació el vino en Italia hace más de 
7000 años 1
La forma y tamaño de las pepitas 
permitieron distinguir entre varie-
dades silvestres y domesticadas. 

Sa Osa, el primer viñedo: 
la revolución empezó en Cerdeña

Fue en un rincón de Cerdeña don-
de los investigadores encontraron 
la primera señal clara del cultivo 
de uvas domesticadas en Italia. 
En el yacimiento de Sa Osa, da-
tado entre los años 1300 y 1100 
a.C., las pepitas mostraban formas 
alargadas y simétricas, propias de 
variedades seleccionadas por el ser 
humano.

Casi la mitad de las pepitas halla-
das allí fueron clasificadas como 
domesticadas, un salto notable 
respecto a épocas anteriores. Los 
investigadores creen que esto mar-
ca el nacimiento de la viticultura 
en suelo italiano.

Además, algunos análisis genéti-
cos de las semillas revelan similitu-
des con variedades modernas del 
Cáucaso, lo que sugiere un posible 
origen foráneo introducido me-
diante redes comerciales.

Estas uvas no solo eran cultivadas, 
también fermentadas. Residuos 
hallados en cerámicas de la misma 
época confirman la producción de 
vino en ese periodo, reforzando la 
hipótesis de que los pueblos nurá-
gicos de Cerdeña ya dominaban 
técnicas avanzadas de vinificación.

De lo silvestre a lo sofisticado: el 
perfeccionamiento etrusco

Durante la Edad del Hierro, la do-
mesticación de la vid dio un nuevo 
salto, esta vez en la Italia continen-
tal. En dos yacimientos etruscos 
del siglo IV a.C., la gran mayoría 
de las semillas analizadas eran de 
tipo doméstico. Esto indica que 
los etruscos ya cultivaban viñedos 
bien establecidos y seleccionaban 

sus uvas con precisión.

Este perfeccionamiento coincide 
con la expansión del comercio de 
vino etrusco hacia el norte de Áfri-
ca, Francia y España, documenta-
do por la presencia de ánforas de 
vino en múltiples puertos medite-
rráneos.

El hallazgo de pepitas etruscas con 
formas similares a las actuales su-
giere una viticultura madura, com-
parable a la moderna en aspectos 
clave.

Además, el cruce entre varieda-
des silvestres y domesticadas en 
esta época podría haber originado 
nuevas cepas. La diversidad gené-
tica detectada en las pepitas con-
firma que la evolución de la vid no 
fue lineal, sino una compleja red 
de experimentación, hibridación y 
adaptación.

Mapa yacimientos
Mapa con la ubicación de los 24 
yacimientos arqueológicos anali-
zados en Italia y San Marino, don-
de se hallaron más de 1.700 pepitas 
de uva conservadas en ambientes 
húmedos. Los sitios cubren un pe-
riodo de casi 7.000 años, desde el 
Neolítico hasta la
El Imperio romano y la consolida-
ción de la vid domesticada
Con la llegada de Roma, la vid do-
mesticada se expandió por todo el 
territorio italiano. Los yacimientos 
romanos analizados en el estudio 
muestran una clara predominan-
cia de pepitas cultivadas, aunque 
en algunos sitios todavía se en-
cuentran semillas silvestres, po-

siblemente utilizadas para crear 
nuevas variedades mediante cru-
zamientos.

Esto refuerza la idea de que los vi-
ticultores romanos no solo hereda-
ron conocimientos anteriores, sino 
que también innovaron. Durante 
este periodo, la diferencia morfo-
lógica entre pepitas silvestres y do-
mesticadas se redujo, lo que indica 
un uso deliberado de ambas en 
procesos agrícolas complejos.

Los romanos desarrollaron una 
viticultura industrial y extendie-
ron el cultivo de la vid por todo el 
Imperio. Las técnicas de selección 
artificial se perfeccionaron, y los 
restos arqueológicos lo confirman: 
la semilla de uva romana se parece 
mucho a la uva actual.

Edad Media: el dominio 
absoluto de la vid cultivada

En la Edad Media, la domestica-
ción de la vid se había consolidado 
en casi toda la península italiana. 
Los investigadores encontraron 
pepitas completamente domes-
ticadas en todos los yacimientos 
estudiados, con formas y tamaños 
casi idénticos a las variedades mo-
dernas.

La investigación indica que ya no se 
experimentaba con uvas silvestres, 
lo que sugiere que los viticultores 
medievales cultivaban variedades 
bien establecidas y reconocidas. 
Esto se refleja también en los re-
gistros históricos de monasterios y 
haciendas que describen cuidados 
precisos de los viñedos.

Además, las formas y proporciones 
de las pepitas medievales muestran 
una evolución hacia variedades 
más productivas y resistentes, an-
ticipando las bases de la viticultu-
ra moderna. La vid domesticada 
había dejado de ser una novedad 
para convertirse en un pilar de la 
cultura agrícola europea.

Estas semillas de uva revelan cómo 
nació el vino en Italia hace más de 
7000 años.

Los primeros indicios de uvas do-
mesticadas en Italia aparecieron en 
la Edad del Bronce Final, especial-
mente en Cerdeña. 

Las pepitas como cápsulas del 
tiempo: ciencia y vino se dan la 
mano

Este estudio, liderado por inves-
tigadores de Italia y Francia, de-
muestra el valor de las semillas 
arqueológicas como herramien-
tas científicas. Gracias a métodos 
como la morfometría geométrica 
y el análisis genético, las pepitas se 
convierten en cápsulas del tiempo 
que narran 7000 años de evolución 
agrícola.

Los hallazgos también permiten 
comprender la relación entre so-
ciedades antiguas y sus cultivos, 
cómo se difundieron las tecnolo-
gías agrícolas, y qué papel jugaron 
las rutas comerciales en el desarro-
llo de la viticultura. En otras pala-
bras, el vino no solo es una bebida, 
también es historia líquida.

Estas semillas de uva revelan cómo nació el vino en Italia hace más 
de 7.000 años: arqueólogos reconstruyen la historia perdida de la vid
Un análisis de más de 1.700 semillas de uva encontradas en yacimientos arqueológicos italianos 
revela cómo, cuándo y dónde comenzó la domesticación de la vid que dio origen al vino moderno.


